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UIolLá GLI! 
“El Premio Nacional mantiene 
una notoria ausencia de 
escritoras, lo hemos obtenido 
tres narradoras” 

yevuLTO 
AAAAAAAAAAAAALA 

La destacada escritora nacional acaba de publicar el volumen de ensayos Laberintos, 
donde la podemos leer en una dimensión reflexiva sobre los tiempos corrientes. En charla 
con Culto, se explaya sobre el estallido social, las redes sociales, el papel de las mujeres en 
la literatura y, por supuesto, el recientemente otorgado Premio Nacional de Literatura. 

Por Pablo Retamal Navarro Foto: Andrés Pérez 

Como buena intelectual, además de ser 

una delas narradoras más relevantes de 

la literatura chilena, Diamela Eltit no 

queda ajena a la rueda de la creación de 

conceptos. En más de un ensayo ha 

acuñado la idea de la “microrrevolu- 

ción”, para referirse al estallido social 

de octubre del 2019, y del que pronto se 

cumplirán cinco años, pero también 

planteó la idea de “ceguera social”, la 

que sostiene aún está de manifiesto en 

nuestros días. 

“Ese tan conocido “yo no sabía” es 

equivalente a *yo no vi nada”, nada de 

los crímenes de la dictadura, nada de 

las falencias sociales, una ceguera ante 

la fragilidad de los jóvenes en ambien- 

tes tóxicos y violentos, nada ante los 

más de 165.000 niñas y niños en el Se- 

name, nada ante la precariedad de los 

empleos. De esa manera el trato y con- 

trato en torno a la criminalidad evade 

los contextos, la promoción del con- 

sumo, la deuda interminable”, co- 

menta la escritora a Culto. 

Esos conceptos y otros, Eltit los ha 

ido forjando sobre todo en ensayos, 

presentaciones de libros, prólogos y 

otros artefactos narrativos, que hasta 

ahora se encontraban desperdigados, 

y queacaban deser reunidos en el vo- 

lumen Laberintos. Escritos sobre lite- 

ratura, política y feminismo (Seix Ba- 

rral). Acá podemos ver una dimen- 

sión reflexiva de la premio Nacional de 

Literatura 2018 que, por lo demás, ha 

desarrollado en otros volúmenes como 

Crónica del sufragio femenino en Chi- 

le (1994), Puño y letra (2005) o El ojo 

en la mira (2021), en paralelo a sus no- 

velas icónicas, como Lumpérica 

(1983), Vaca sagrada (1991), Jamás el 

fuego nunca (2007) o Fuerzas especia- 

les (2013). 
¿Cómo surgió este libro? 

Pensé publicar este libro porque en 

estos años me ha interesado releer y re- 

pensar la tradición chilena para exa- 

minar de qué modo las problemáticas 

abiertas por un grupo de autores del si- 

glo XIX y XX no solo fueron cruciales, 

sino especialmente ahora mismo son 

actuales. La desmemoria chilena gene- 

rada por el mercado neoliberal dese- 

cha, entre otros elementos, la historia 

literaria. Releer a escritoras y escrito- 

res que poblaron el campo literario es 

una tarea política, poética y estética, 
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244 páginas 

porque en su conjunto son asombro- 

samente vigentes 

En el ensayo Tiempo y literatura cali- 

fica el estallido social como “microrre- 

volución”. Pronto se cumplirán cinco 

años, ¿cómo recuerda ese período? 

Sin duda, el “estallido” o lo que de- 

nomino como microrrevolución es 

uno de los levantamientos sociales 

más intensos o el más intenso de la his- 

toria nacional. La ebullición de un 

volcán es lo que más se asemeja, lo digo 

porque cuando ocurre arrastra todo 

junto al fuego, la lava, piedras, rocas, 

nieve. Eso pasó y siempre ha pasado en 

cada una de las grandes protestas so- 

ciales en el mundo, son incontenibles 

porque se cruza la desigualdad con el 

resentimiento, la resistencia ante una 

dominación injusta, la precariedad y 

la devolución de una violencia larga- 

mente incubada y, lo más importante, 

la ineficacia de la política. 

Si habla de “ineficacia de la política”, 

¿es porquecree que no contribuyó aso- 

lucionar los problemas que se deman- 

daban? 

Sabemos que la falla de San Ramón 

también está en el Congreso y en las al- 

tas autoridades. Existen innumera- 

bles conflictos de interés en las cúpu- 

las. Elactual “caso Hermosilla” es una 

ilustración del funcionamiento social 

fundado en cargos políticos, relacio- 

nes, dinero y clase. O como dijo el 

mismo Hermosilla en un chat, “tene- 

mos todo el power”. Por otra parte, 

existe una gran segregación territo- 

rial, criminalización de la pobreza, 
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crimen organizado relacionado en gran 

medida con la droga, deserción escolar, 

salarios insuficientes, una migración 

reciente que vive en pésimas condicio- 

nes, en fin. Y para qué hablar de las pen- 

siones. 

En un ensayo recuerda a Pedro Lemebel. 

¿Cómo cree que se lee su obra hoy? 

Pienso que Pedro Lemebel es un re- 

ferente cultural y literario poderoso ein- 

candescente porque construyó un sue- 

lo firme para las disidencias o, como ya 

he señalado, hizo de la loca un arma fina 

y sostenida. Fue irreverente y se hizo 

compañero del pueblo pobre. Durante 

el “estallido” se transformó en uno de 

los personajes que poblaron las paredes 

como una novela callejera junto a Ga- 

briela Mistral y al perro Matapacos. Pe- 

dro tenía mucha calle y las calles de las 

ciudades lo reconocieron. 

En otro de los ensayos usted aborda un 

cruce entre la realidad y la ficción en la 

literatura. ¿Cree que ese cruce también 

se refleja en las redes sociales? 

Como usted señala, las redes unen 

realidad y ficción. Especialmente en la 

promoción del yo mediante el like, pue- 

den generar seguidores o comentaristas. 

Mediante la tecnología se reconstruye 

cualquier detalle que sea molesto para 

conseguir una buena fotografía, el 

“fake” encuentra allí su nicho más re- 

productivo, una “fake” que puede alte- 

rar las percepciones políticas, pero tam- 

bién genera comunidades virtuales que 

alegran y estimulan. Son un insumo 

para los emprendedores. Pero más allá 

de su uso, hay que considerar las redes 

como mecanismos de control y una 

pieza fundamental para el consumo o el 

capitalismo digital. La tecnología, las re- 

des, no son inocentes, pertenecen a los 

actuales dueños del mundo, se transan 

en la Bolsa y los usuarios son los artífi- 

ces para los precios de las acciones. 

Y ¿cuál es su relación particular con las 

redes sociales? 

Yo personalmente no tengo redes por- 

quesoy obsesiva. Pero más allá de los al- 

goritmos, lo importante es usarlas con 

lucidez. Porque sí, casi como un juego. 

Mujeres y escritura 
El cuerpo ha sido uno de sus intereses 

en estos ensayos y en su literatura. ¿Por 

qué elige reflexionar sobre eso? 

El cuerpo es una zona incierta, está es- 

crito por una serie deinstituciones que 

lo diagraman y lo diseñan hasta estable- 

cer un modelo. El cuerpo de la mujer ha 

sido el objeto central de todos los siste- 

mas. Pero, desde luego, esos modelos 

cambian, no es lo mismo el cuerpo re- 

nacentista que el cuerpo de parte del si- 

glo XX o el actual, escrito en parte por 

el hambre. Le preguntaron en una en- 

trevista a la feminista musulmana Fá- 

tima Mernissi por el burka que usan al- 

gunas mujeres musulmanas, ella con- 

testó: “La talla 38 es el burka de las 

mujeres occidentales”. Está laindustria 

del cuerpo, en épocas pasadas desde la 

tiranía del corsé hasta la faja, hoy los 

multitudinarios quirófanos, la industria 
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química, todo para conseguir llegara un 

cuerpo que siempre es esquivo, inalcan- 

zable, muta, avergúenza. Es exterior, 

ajeno a sus órganos. Pero en mi caso 

pienso en el cuerpo de la letra, en des- 

pegarlo de las pedagogías que la ador- 

mecen; en fin, es un tema extenso. 

También aborda el rol de las mujeres es- 

critoras y el canon literario. ¿Cree que 

actualmente hay una mayor visibilidad 

para las escritoras? 

Existe una mayor visibilidad de lases- 

critoras, desde luego conseguida por el 

valor literario de sus obras. Pero eso no 

significa que no exista una asimetría, 

que el canon sea mayoritariamente lide- 

rado por lo masculino. Desde luego en 

el campo literario se repite el mismo rí- 

gido orden que en el resto del aparato so- 

cial. El protagonismo literario lo tienen 

los escritores, esa es la convención, el 

mandato, el disciplinamiento cultural. 

¿Cómo ve el lugar de la mujer en la li- 

teratura actual? En sus ensayos pasa 

mucho por lo que fue la publicación de 

Juana Lucero, a inicios del XX. 

Juana Lucero, publicada en 1914 por 

Augusto D'Halmar, da cuenta del reco- 

rrido de la mujer pobre, sin redes fami- 

liares, sometida a abusos y usos sexua- 

les hasta llegar a la muerte. Sin duda, 

este libro evadió el mundo burgués y sus 

dilemas, para ingresar en un espacio 

poco transitado que ilumina una con-   [52 
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dición que hasta hoy cruza el territorio. 

Ámbar Cornejo, la adolescente que fue 

asesinada con la ayuda de su madre, por 

un asesino serial, después de una larga 

cadena de abusos, puede ser leída des- 

de la Juana Lucero protagonista de la no- 

vela, escrita hace más de un siglo. 

¿Qué sensación le deja el reciente Pre- 

mio Nacional de Literatura otorgado a 

Elvira Hernández? 

Es una gran alegría porqueson déca- 

das de trabajo y pensamiento. Ya sabe- 

mos que nadie escribe para un premio, 

que la literatura está en la esfera de la 

pulsión, del deseo y del trabajo; sin 

duda Elvira Hernández es un gran re- 

ferente y una mujer muy valiosa. 

¿Cree que el premio tiene una deuda con 

las poetas? 

El Premio Nacional mantiene una no- 

toria ausencia de escritoras, en ese sen- 

tido; lo hemos obtenido tres narradoras, 

hay que sumar también a Marcela Paz, 

que escribía libros infantiles, y ahora 

con Elvira Hernández se suma una se- 

gunda poeta. Hay que añadir el ya muy 

citado caso de Mistral, que lo obtuvo va- 

rios años después del Nobel. No quiero 

desmerecer la producción de narradores 

y poetas, el punto es que este premio y 

su historia muestran un férreo tejido 

cultural, finalmente esla nación a través 

del Estado la que opera, una nación que 

se debe pensar y examinar. Siempre. O 
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IPVirginio Gómez inaugura 
espacio de innovación y 
encuentro empresarial 

La Escuela de Negocios, el Departamento de Educación Contínua, la red de exalumnos y la 
dirección de Vinculación con el Medio del IPVG abren sus puertas al mundo de la empresa 
y el trabajo con la creación de la Zona de Innovación y Desarrollo Empresarial (ZIDE) un 
punto de encuentro estratégico entre estudiantes y exalumnos, con el sector productivo - 
laboral de la región. 

Un inédito punto de encuentro entre el 

mundo del trabajo, la academia y estudiantes 

se abrió hoy en el Instituto Profesional 
Virginio Gómez. 

El IP, fundado por la Universidad de 

Concepción, habilitó en el octavo piso de 

su casa central la Zona de Innovación y 
Desarrollo Empresarial (ZIDE), un espacio 

que busca constituirse como punto de 
encuentro estratégico entre estudiantes y 

exalumnos, con el sector productivo - laboral 
de la región y el instituto. 

En este nuevo espacio estarán alojadas la 

Escuela de Negocios y Tecnología, Dirección 
de Vinculación del Medio, Red Alumni y el 

Departamento de Educación Continua, y 

cuenta con un cowork y espacios abiertos 

para compartir o trabajar. 

Se trata de 538 metros cuadrados de 

espacio común, para cuya habilitación el 

IPVG destinó cerca de 300 millones de pesos 
provenientes de fondos propios. 

El rector del Instituto Profesional Wirginio 

Gómez, Adelio Matamala Vásquez, señaló 

que “estamos colocando a disposición 

del mundo del trabajo un espacio 

diseñado para fomentar la colaboración, el 

intercambio de conocimientos y la creación 

de oportunidades laborales, facilitando 

la integración entre nuestros técnicos y 

profesionales y el mundo laboral". 

“La habilitación del espacio se desarrolló 
con recursos propios del IPVG y es un 

esfuerzo para vincularse de forma efectiva 
con el entorno empresarial de la Región del 
Biobío y el país”, añadió la autoridad. 

Á través de la Zona de Innovación y 

Desarrollo Empresarial (ZIDE), el IPVG 

busca crear una plataforma para que 
sus alumnos, exalumnos y el entorno de 

negocios local puedan colaborar y, de cierta 
forma, visibilizar una oferta educacional con 

recursos de última tecnología. 
En las dependencias de la Escuela de 

Negocios, destaca la presencia de un nodo de 

simulación de empresa, que opera en forma 
integrada con otros nodos similares en otros 

países. La simulación, que dura un semestre, 

enfrenta a los alumnos con desafios actuales 
del mercado, en tiempo real, 

La empresa simulada forma parte de la 
red PEN Worldwide, en la que participan 

200.000 alumnos de 42 países, en un total 

de 7 mil empresas que colaboran en un 

entramado análogo al comercio internacional. 

La organización tiene 30 años de trayectoria. 
El Instituto Profesional Virginio Gómez es 

la única entidad chilena que participa en PEN 

Worldwide. 
La escuela también cuenta con 

dispositivos de realidad virtual, 

Oculus, actualmente en uso 
para simular la operación 

logística de un puerto. 

El Instituto Profesional 

Virginio Gómez fue fundado 
en 1988, y cuenta con una 

matrícula de 8.500 estudiantes. 
Cuenta con 45 carreras y presencia 
en las ciudades de Concepción, Los 
Ángeles y Chillán. 

Instituto Profesional Virginio Gómez 
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